
 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

Câmara Municipal de Vereadores de Amaral Ferrador 
Rua Simão Barbosa, 654 – Centro – Amaral Ferrador - RS 

Cep: 96.635-000    Fone/Fax: 51 3670 1144 

 1 

 

  ATA DA QUADRAGÉSIMA OITAVA SESSÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA DE 
VEREADORES DE AMARAL FERRADOR. 
Aos vinte e sete (27) dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e três (2023), às 
20 horas, no prédio cedido para a Câmara de Vereadores, sob a Presidência do Vereador 
ELISANDRO DE ABREU GAMA, presentes os Vereadores: Gilnei Ovicki da Bancada do 
MDB; Reginaldo da Silva Vargas e Ronivan Fontoura Braga do Progressistas; João Carlos 
Coelho Martins da Bancada do PSDB; Rosileti Silva Vasconcelos, Iuri da Silva Soares, 
Moises Essi e Arimar Nunes de Freitas da Bancada do PDT. Assim reunidos, o Senhor 
Presidente declarou aberta a Sessão, e a seguir colocou em discussão e votação a Ata da 
Sessão Anterior que foi APROVADA POR UNANIMIDADE: EXPEDIENTE RECEBIDO: 
MOÇÃO DE PESAR N° 001/2023: Pelo falecimento do Ex Vereador e Ex Prefeito do 
Município de Amaral Ferrador, LYONE LEITE DA SILVA. RESOLUÇÃO N° 001/2023: 
ALTERA A RESOLUÇÃO N° 02/2018 QUE CRIA E ESTABELECE NORMAS PARA O 
REGULAR FUNCIONAMENTO DA CÂMARA MIRIM NO MUNICÍPIO DE AMARAL 
FERRADOR. CONVITE: Através do presente venho convidar o Senhor Presidente e 
demais Vereadores(as) desta Colenda Casa Legislativa, para prestigiarem o Grande 
Baile de Páscoa 2023 no dia 01 de abril, próximo sábado a partir das 22:00hs (horário 
de Brasília), no Ginásio de Esportes de Amaral Ferrador. A animação do evento será por 
conta de Flávio Dalcin e Banda Ouro e mais o Grupo Expresso da Vanera. OF. N°. 
022/2023-GAB: PROJETO DE LEI N°. 034/2023: ALTERA A LEI N° 1.820/2020, DE 22 
DE DEZEMBRO DE 2020 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. PROJETO DE LEI N°. 
035/2023: ABRE CRÉDITO ESPECIAL NO VALOR DE R$ 107. 520,00 (CENTO E SETE 
MIL, QUINHENTOS E VINTE REAIS). OF. N°. 023/2023-GAB: PROJETO DE LEI N° 
036/2023: AUTORIZA A CONTRATAÇÃO DE PESSOAL, PROFESSOR ANOS FINAIS – 
CIÊNCIAS – DE FORMA EMERGENCIAL E DE EXPECIONAL INTERESSE PÚBLICO, POR 
TEMPO DETERMINADO. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA – 001/2023: O Vereador João 
Carlos Coelho Martins da bancada do PSDB, vem após ouvir o Soberano Plenário, 
solicitar ao Executivo Municipal o seguinte: -Que seja realizado o patrolamento e o 
encascalhamento na estrada que dá acesso a propriedade do Senhor Adão (Neli) e 
também o acesso até a propriedade do Senhor Alvani Lacerda e Marilês, na localidade 
do Morro Agudo. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA – 002/2023: O Vereador João Carlos 
Coelho Martins da bancada do PSDB, vem após ouvir o Soberano Plenário, solicitar ao 
Executivo Municipal o seguinte: -Que seja retirado um barranco na beira da estrada na 
propriedade do falecido Mindo, em frente à casa da Senhora Marisa, na localidade da 
Goiaba 1. REFORÇO AO PEDIDO DE PROPOSIÇÃO 003/2022: Reforço ao Pedido de 
Proposição N° 003/2022 de autoria do Vereador João Carlos Coelho Martins da bancada 
do PSDB. -Que seja criado o CANIL MUNICIPAL, para que seja realizado o controle 
populacional dos animais de rua. PEDIDO DE INFORMAÇÃO Nº 003/2023: Os 
Vereadores Elisandro de Abreu Gama e Gilnei Ovicki da Bancada do MDB, João Carlos 
Coelho Martins da Bancada do PSDB, Ronivan Fontoura Braga e Reginaldo da Silva 
Vargas da Bancada do Progressistas, veem, através deste, solicitar informações ao Poder 
Executivo Municipal sobre: -Qual o valor gasto pelo Executivo Municipal com a 
contratação da equipe de arbitragem do Campeonato Praiano realizado no ano de 2023? 
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-Enviar cópia do Contrato de Prestação de Serviço; PEDIDO DE INFORMAÇÃO Nº 
004/2023: Os Vereadores Elisandro de Abreu Gama e Gilnei Ovicki da Bancada do MDB, 
João Carlos Coelho Martins da Bancada do PSDB, Ronivan Fontoura Braga e Reginaldo 
da Silva Vargas da Bancada do Progressistas, veem, através deste, solicitar informações 
ao Executivo Municipal sobre: -Qual o valor gasto pelo Executivo Municipal com a 
contratação da Empresa que fez as filmagens, transmissão e demais mídias de 
divulgações sociais do Campeonato Praiano realizado no ano de 2023? -Enviar cópia do 
Contrato de Prestação de Serviço; PEDIDO DE INFORMAÇÃO Nº 005/2023: Os 
Vereadores Elisandro de Abreu Gama e Gilnei Ovicki da Bancada do MDB, João Carlos 
Coelho Martins da Bancada do PSDB, Ronivan Fontoura Braga e Reginaldo da Silva 
Vargas da Bancada do Progressistas, veem, através deste, solicitar informações ao Poder 
Executivo Municipal sobre: -Requer seja fornecido cópia da prestação de contas em 
relação aos recursos/valores repassados a Sociedade Hospital São José no ano de 2022, 
informando se os valores estão sendo repassados em dia, se existe algum saldo 
remanescente de outros anos a ser repassado e se positiva a informação, quais os 
valores e meses correspondentes. ORDEM DO DIA: MOÇÃO DE PESAR N° 001/2023: 
Pelo falecimento do Ex Vereador e Ex Prefeito do Município de Amaral Ferrador, LYONE 
LEITE DA SILVA. APROVADO POR UNANIMIDADE. RESOLUÇÃO N° 001/2023: 
ALTERA A RESOLUÇÃO N° 02/2018 QUE CRIA E ESTABELECE NORMAS PARA O 
REGULAR FUNCIONAMENTO DA CÂMARA MIRIM NO MUNICÍPIO DE AMARAL 
FERRADOR. APROVADO POR UNANIMIDADE. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA – 
001/2023: O Vereador João Carlos Coelho Martins da bancada do PSDB, vem após ouvir 
o Soberano Plenário, solicitar ao Executivo Municipal o seguinte: -Que seja realizado o 
patrolamento e o encascalhamento na estrada que dá acesso a propriedade do Senhor 
Adão (Neli) e também o acesso até a propriedade do Senhor Alvani Lacerda e Marilês, 
na localidade do Morro Agudo. APROVADO POR UNANIMIDADE. PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA – 002/2023: O Vereador João Carlos Coelho Martins da bancada do 
PSDB, vem após ouvir o Soberano Plenário, solicitar ao Executivo Municipal o seguinte: 
-Que seja retirado um barranco na beira da estrada na propriedade do falecido Mindo, 
em frente à casa da Senhora Marisa, na localidade da Goiaba 1. APROVADO POR 
UNANIMIDADE. REFORÇO AO PEDIDO DE PROPOSIÇÃO 003/2022: Reforço ao 
Pedido de Proposição N° 003/2022 de autoria do Vereador João Carlos Coelho Martins 
da bancada do PSDB. -Que seja criado o CANIL MUNICIPAL, para que seja realizado o 
controle populacional dos animais de rua. APROVADO POR UNANIMIDADE. PEDIDO 
DE INFORMAÇÃO Nº 003/2023: Os Vereadores Elisandro de Abreu Gama e Gilnei 
Ovicki da Bancada do MDB, João Carlos Coelho Martins da Bancada do PSDB, Ronivan 
Fontoura Braga e Reginaldo da Silva Vargas da Bancada do Progressistas, veem, através 
deste, solicitar informações ao Poder Executivo Municipal sobre: -Qual o valor gasto 
pelo Executivo Municipal com a contratação da equipe de arbitragem do Campeonato 
Praiano realizado no ano de 2023? -Enviar cópia do Contrato de Prestação de Serviço; 
APROVADO POR UNANIMIDADE. PEDIDO DE INFORMAÇÃO Nº 004/2023: Os 
Vereadores Elisandro de Abreu Gama e Gilnei Ovicki da Bancada do MDB, João Carlos 
Coelho Martins da Bancada do PSDB, Ronivan Fontoura Braga e Reginaldo da Silva 
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Vargas da Bancada do Progressistas, veem, através deste, solicitar informações ao 
Executivo Municipal sobre: -Qual o valor gasto pelo Executivo Municipal com a 
contratação da Empresa que fez as filmagens, transmissão e demais mídias de 
divulgações sociais do Campeonato Praiano realizado no ano de 2023? -Enviar cópia do 
Contrato de Prestação de Serviço; APROVADO POR UNANIMIDADE. PEDIDO DE 
INFORMAÇÃO Nº 005/2023: Os Vereadores Elisandro de Abreu Gama e Gilnei Ovicki 
da Bancada do MDB, João Carlos Coelho Martins da Bancada do PSDB, Ronivan Fontoura 
Braga e Reginaldo da Silva Vargas da Bancada do Progressistas, veem, através deste, 
solicitar informações ao Poder Executivo Municipal sobre: -Requer seja fornecido cópia 
da prestação de contas em relação aos recursos/valores repassados a Sociedade 
Hospital São José no ano de 2022, informando se os valores estão sendo repassados em 
dia, se existe algum saldo remanescente de outros anos a ser repassado e se positiva a 
informação, quais os valores e meses correspondentes. APROVADO POR 
UNANIMIDADE. PROJETO DE LEI Nº 029/2023: ABRE CRÉDITO ESPECIAL NO VALOR 
DE R$ 36.175,68 (TRINTA E SEIS MIL, CENTO SETENTA E CINCO REAIS, SESSENTA E 
OITO CENTAVOS). APROVADO POR UNANIMIDADE. PROJETO DE LEI Nº 030/2023: 
AUTORIZA O PODER EXECUTIVO A CONCEDER PREMIAÇÃO EM DINHEIRO ÀS EQUIPES 
VENCEDORAS DO CAMPEONATO PRAIANO 2023 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 
APROVADO POR UNANIMIDADE. PROJETO DE LEI Nº 032/2023: ALTERA O ART. 2º 
DA LEI 1.217/2009, DE 07 DE JULHO DE 2009. APROVADO POR UNANIMIDADE. 
GRANDE EXPEDIENTE: VEREADOR GILNEI OVICKI: Dispensou. VEREADORA 
ROSILETI SILVA VASCONCELOS: Pede para sair um pouquinho mais cedo, porque está 
precisando sair um pouquinho mais cedo. Fala que, tem algumas demandas, as mais 
recentes já levou para as pastas competentes que são os pedidos da Marilês e do Alvani, 
da irmã Neli e do irmão Adão, do Seu Saul , que é o abrigo na Colônia que eles já tinham 
pedido aqui, ele pediu de novo, e pediu a limpeza, a Geiza também do Bom Será, ela 
também lhe pediu algumas coisas que também já levou a demanda até as pastas 
competentes, o Jorge Schroder também, diz para ele que já levou o pedido dele, o tio 
Claro lhe procurou hoje, ela ainda não falou com ninguém, mas deixa registrado aqui 
que ele está sem água no Morro Agudo faz mais de 20 dias, o pedido do Seu Luiz Antônio 
da Colônia, ela já levou para as pastas competentes também. Registra que, semana 
passada eles iriam fazer alguma atividade e fazer alguns comentários a mais sobre a 
semana de conscientização da Síndrome de Down, que é a chamada T21, foi discutido 
em várias Câmaras dos municípios vizinhos, foram feitos vários debates, e quando se 
fala em Síndrome de Down, para algumas pessoas parece ser um tema muito de outro 
mundo, mas não é, quando ela era Secretária de Educação, fizeram palestras sobre isso, 
até a Elizandra deu um testemunho na palestra, a Neuza com o Guga, o Guga hoje é 
formado em Educação Física, então vale lembrar também que, a semana passada não 
puderam fazer nada a respeito disso, por força maior que não tiveram a reunião da 
semana passada, mas ela como Professora, não pode deixar de lembrar que é muito 
importante eles como Professores, como pais, como comunidade, como Secretária de 
Saúde, como Assistência Social, a importância de ser trabalhado a conscientização da 
semana que tivemos da T21, que é a Síndrome de Down, ela escutando o testemunho 



 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

Câmara Municipal de Vereadores de Amaral Ferrador 
Rua Simão Barbosa, 654 – Centro – Amaral Ferrador - RS 

Cep: 96.635-000    Fone/Fax: 51 3670 1144 

 4 

das pessoas, é muito bonito ver os relatos das pessoas que tem os seus filhos assim, e 
com certeza que, quem nasce com essa Síndrome gostaria que fosse o seu filho muito 
bem atendido nas escolas, então é um tema bem abrangente, é um tema bem polêmico 
de ser discutido, de ser tratado, porque ainda tem pais que não tem condições de buscar 
bastante recursos, então deixa aqui o seu registro, para a gente olhar com outros olhos 
essa Síndrome que muitas crianças tem e que não é nenhum bicho de sete cabeça, 
porque o Guga está formado em Educação Física e é muito bonito, e tem aulas de judô, é 
bacana, participa de outras atividades. Fala que, alguns Vereadores da Casa aqui 
participaram na última sexta-feira da Conferência da Saúde, alguns temas abrangentes, 
o SUS que temos e o SUS que queremos, bem difícil, outro tema bem abrangente que as 
vezes não depende só da gente, mas que eles estão de linha de frente, muitas vezes estão 
de mãos atadas nessa função de SUS que temos e SUS que queremos, e não é só o 
medicamento, e só o Médico que abrange, abrange desde a versificação de culturas até 
outros assuntos, outro tema bem polêmico dentro desse tema o SUS que temos o SUS 
queremos, mas participaram e foi bacana. Fala que, teve no município a 
confraternização da família Braga, bem importante também, que eles escolheram, 
vieram, confraternizaram com o município, agradece a participação deles, porque 
meche com o município, eles têm família aqui também, e eles se juntaram, muito bonito 
da parte deles a família toda se reunir e fazer uma junção, uma comemoração. Registra 
que, perdemos esse Líder que foi na nossa comunidade, como já falaram bastante, todos 
já deram a sua opinião, já participaram, já foram favoráveis a Moção de Apoio, então só 
complementa e deixa registrado algumas coisas a mais para complementar, é muito 
importante para a juventude hoje que está no município, que sabe, “Ah, o município se 
emancipou” “Ah, o município está de aniversário”, mas é muito importante, não é que 
ninguém vai ficar só lembrando o passado, mas a juventude tem que ficar sabendo como 
que foi criado, como que alguém buscou, como foi lutado por isso, porque é história, a 
história está regada nas nossas raízes, é de extrema necessidade, de extrema 
importância a juventude, a comunidade, as pessoas mais velhas sabem até mais que ela 
informações para dar e vender para nós, mas a juventude não sabe disso, que teve uma 
equipe de pessoas, que se reuniram juntamente com o Seu Lyone, que formaram o nosso 
município, não vai citar o nome dos demais, cita o nome dele que é o assunto principal, 
então ele iniciou a carreira dele em 68, ele participou de 5 legislatura de Vereador sem 
ser remunerado, e isso não é para qualquer um, “Ah, eu vou correr pelo povo, vou correr 
pelo município”, como citou o Vereador João Carlos que, naquela época não tinha um e-
mail que batia aqui e o e-mail cantava lá na mesma hora, tinha que andar, bater estradas, 
bater km, e muitas vezes com o próprio bolso, então isso é lutar pelo seu município, por 
isso que tem que dar os merecimentos a ele por isso, ele lutou muito, que ela se lembra, 
bastante pela aposentadoria das pessoas, que logo que surgiu as ideias também das 
aposentadorias, levava para Rio Pardo, para Cachoeira, então muitas pessoas acabam 
não se dedicando o seu tempo para o município da forma como ele se dedicou, temos 
muito a contribuir para o nosso município, na nossa história, e não foi só ele que deixou 
história, muitas outras pessoas vão deixar o seu legado, muitas outras pessoas que 
passaram por aqui, cada um construiu um pouquinho da história do município, não é à 
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toa que nós temos o Plenário Licério, o Auditório Neri de Lacerda, então todo mundo 
que passa deixa a sua contribuição, e isso é importante, isso é cultura, é história, é 
conhecimento que faz parte para o embasamento dos nossos futuros Vereadores, 
futuros políticos, que agora em maio já vai ter o Vereador Mirim, não é à toa então que 
ele fundou o PDT no Rio Grande do Sul juntamente com o Brizola e veio para Amaral 
Ferrador e fundou o PDT em Amaral Ferrador, claro, juntamente com outras pessoas, 
então o seu apoio, o seu carinho para a família, para os amigos, simpatizantes, que ele 
era uma pessoa dinâmica na nossa comunidade. Deixa o seu abraço a todos, que nós 
tenhamos uma semana abençoada, que Deus esteja presente em cada um de nós, nos 
nossos lares, nas nossas famílias nos edificando. VEREADOR JOÃO CARLOS COELHO 
MARTINS: Fala do recurso do Deputado Federal Lucas Redecker, que está licitado, que 
está tudo ponto, hoje ainda esteve na Prefeitura junto ao Jonathan Essi, que trabalha 
nessa parte de licitação e esses recursos, e ainda na sua frente ele ligou para o mapa, 
para liberar uma questão, então logo já estão adquirindo um trator agrícola, com um 
recurso do Deputado Federal Lucas Redecker do PSDB, então se Deus quiser logo, logo 
mais um trator vai estar auxiliando os Agricultores vindo de uma emenda parlamentar 
do Deputado Federal Lucas Redecker, as pessoas que acompanham a Câmara viram que 
a 15 dias atrás votaram aqui uma abertura de crédito, e ele ainda disse que iria verificar 
esse valor que está muito parecido com o valor que o Deputado Lucas Redecker 
destinaria para o município de Amaral Ferrador, através de uma emenda parlamentar, 
dito e feito, hoje ele foi lá, é emenda parlamentar, o recurso está no mapa 926998/2022, 
então esse recurso é providente da emenda parlamentar do Deputado Federal do PSDB, 
Lucas Redecker, para o município de Amaral Ferrador. Salienta que, na última sexta-
feira não pode se fazer presente na Conferência Municipal da Saúde, ele gosta de 
participar, tinha uma formatura em Pelotas na parte da tarde e infelizmente não pode 
participar da Conferência Municipal de Saúde. Fala que, hoje participaram juntamente 
com o Assessor Jurídico e o colega Vereador Reginaldo, de uma reunião de planejamento 
e acompanhamento do censo 2022 com o pessoal do IBGE, registra alguns números que 
chamou a atenção, mas ao mesmo tempo sai a andar no município e se confronta com 
essa realidade, só para ter uma ideia, no censo de 2010 existiam no município de Amaral 
Ferrador, 2.570 domicílios, que são casas aonde as pessoas residem, em 2022 tem 2.882 
domicílios, e o surpreendente é que aumentou os domicílios e diminuiu a população, em 
2010 tinha 6.353 moradores em Amaral Ferrador e agora no ano de 2022 tem 5.288, 
houve uma diminuição significativa de população no município de Amaral Ferrador, e 
isto é visto a olhos nus, que anda por algumas comunidades, Foles, Goiaba, Colônia tem 
alguns casos, que as pessoas foram embora, foram para outros municípios, e 
principalmente o jovem, e no censo mostrou isso, o gráfico mostra que a população está 
ficando mais idosa no município, porque realmente os jovens que tem oportunidade e 
que saem do município não retornam, muitos saem para estudar e já não retornam, 
ficando em outros municípios por questão de emprego e tal, porque a juventude hoje 
também já não quer mais ficar tanto no meio rural, na agricultura, então os municípios 
que nem o nosso assim agrícola, está perdendo e bastante população, então gostaria de 
fazer esse registro desses números que, já estava previsto por uma pequena análise que 
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já tinha sido feita pelo censo, que a população diminuiria. Ressalta que, assim como o 
recurso da emenda parlamentar do Deputado Lucas Redecker do PSDB para comprar 
um trator, também votaram aqui uma abertura de crédito de R$ 36.000,00 no avançar 
na saúde, oriundos do Governo do Estado também para o município de Amaral Ferrador, 
então mais um recurso do estado que chega até o município de Amaral Ferrador. Fala 
que, falando na semana de conscientização, na Síndrome de Down, por horas ele fica 
meio, como diria o seu ex colega Vereador Paulo Silva, estarrecido, passou 4/5 anos aqui 
pedindo, chegou a fazer Pedido de Providência, Proposição, para que viesse para essa 
Casa um projeto para firmar convênio com a APAE, felizmente depois de 5 anos veio, no 
início do ano agora, votaram, só que até agora esse convênio não foi firmado, não tem 
nada ainda no município com a APAE de Encruzilhada, e isso que é um assunto de 
extrema importância, só quem teve e quem tem na família uma criança especial, sabe da 
extrema importância que é essas crianças terem um acompanhamento com 
profissionais da área, Fonoaudiólogo, Psiquiatra, e infelizmente as nossas crianças 
especiais estão ficando à mercê, pede para o Executivo Municipal que firme esse 
convênio com a APAE de Encruzilhada, para que essas crianças possam ter um local de 
referência para tratamento, que essas crianças tem que ter um tratamento adequado 
nas idade, para depois não ficar com sequelas. Parabeniza a sua sobrinha Lívia Gomes 
Martins, seu irmão Luiz Carlos, a Amanda, pela formatura na última sexta-feira, onde ela 
se formou em designer de interiores na IFSUL, em Pelotas, onde esteve presente, 
formatura essa que foi realizado às 17:00 horas no Theatro Guarany, então parabeniza 
o Luiz Carlos, a família por esse importante conquista da Lívia. Fala que, como falou a 
colega Vereadora, por mais que fale sempre vai ter assunto, que é o Seu Lyone, político 
que deixou um legado na nossa cidade, e com certeza vai sentir a falta dele, porque como 
falou antes no seu pronunciamento, em todas as questões, em todos os assuntos que 
eram pertinentes ao município, que visavam o município, o Seu Lyone estava presente, 
como Prefeito não foi diferente, se o município conta hoje com uma rede de água no 
interior, parte dessa rede de água, lembra, construída na época dos Governos dele, um 
cara que priorizou o interior com água, com patrulhas agrícola, fez obras no município, 
na cidade, deixou sua marca e o seu legado tanto em assuntos antes de Amaral Ferrador 
ser município, como depois de município com duas gestão de Prefeito, então a família, 
aqui na pessoa do colega Vereador Moises Essi mais uma vez, ao ex colega Vereador 
Paulo Silva, seus sinceros sentimentos de pesar pela partida do então querido, ex 
Prefeito e ex Vereador Lyone Leite da Silva. VEREADOR MOISES ESSI: Manda um 
abraço e parabeniza o seu amigo Jair da Colônia Santo Antônio, Jair da Polaca, que está 
completando 50 anos. Agradece as mensagens de carinho, de conforto, a todas aquelas 
pessoas que lhe mandaram, para a sua família do seu avô Lyone pela sua passagem. Fala 
que, falar do seu avô Lyone em Amaral Ferrador, acha que é chover no molhado, ele fez 
muita coisa por Amaral Ferrador, ele brigou muito pela comunidade São José que não 
era nem município de Amaral ainda, depois começou brigar pelo município, a 
emancipação, antes a isso, a barragem que ia tapar o município, conseguiu coisas muito 
importante para Amaral Ferrador, e o Vereador num discurso dele aqui o ano passado 
ainda falava, conseguiu até mais do que veio, quando ele não era nada, era oposição a 
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um partido da época aqui, que não vai estar citando nomes, ele conseguiu o CIEP para o 
município, porque ele era amigo pessoal do Collares, o Collares visitava o seu avô Lyone 
aqui na casa dele em Amaral Ferrador, e por briga política, por picuinha, não deixaram 
o CIEP vir para Amaral, porque ia beneficiar o Lyone e o Lyone ia ser um grande cara 
depois, o Vereador fez a sua campanha como para político, como político, tentou falar 
do seu nome e não levar muito o nome do seu avô, não que não goste dele, tinha um 
carinho muito grande por ele e um respeito pela história dele, mas que na vida tem que 
fazer o nosso nome, traçar o nosso caminho, assim como o seu avô fez, respeitando, 
dialogando e com seriedade o Vereador está fazendo, se considera ainda jovem, mas 
trabalha com seriedade, com honestidade e sério é o seu jeito de fazer política, herdou 
isso dele, assim como herdou do seu outro avô, falecido Valdemar, que foi Vereador, e 
quando faleceu era vice Prefeito, e o Vereador não se cansa de falar disso, porque tem 
orgulho das suas raízes, seu avô quando teve o seu segundo AVC, naquela época o 
Vereador não trabalhava ainda, ele de duas a três vezes por semana ia para Camaquã 
levar ele, e sempre foi muito comunicativo, seu avô Lyone era um pouco mais quieto que 
ele, mas indagava ele das histórias, como era no passado, como era a política do 
município, e nunca esquece do que ele lhe disse, uma vez ele lhe disse: “Meu filho, 
comunidade da Coxilha nós não tinha um lugar para fazer um comício, o nosso comício 
era feito no lugar emprestado por um adversário”, tinha o Seu Ari, pai do Vereador 
Arimar, tinha o Seu Amaro, que foi um dos primeiros PDT’s que teve na Coxilha, então o 
PDT começou devagarzinho, com o seu avô Lyone, tem tantas pessoas, mas com o seu 
avô Lyone, com o Seu Júlio Costa, com o Seu Zeferino, com o Seu Ironi, está lembrando 
dos que ainda estão vivo, com o seu tio Rogério, esses PDT de verdade, que continuam 
no PDT, muitos deles sem vantagem continuam vestido a camiseta e honrando esse 
partido, que hoje é o maior partido de Amaral Ferrador, sem discussão nenhuma, 4 
Vereadores na Câmara sozinho PDT, então agradece o seu Avô por tanto que ele fez, o 
que ele fez para nós todos, muitas vezes ele não olhava partido, o Vereador se lembra 
dele em briga ferrenha, politicamente falando, com o Edom de Moraes, um cara que o 
Vereador tem muito respeito, também é falecido, mas sempre respeitou, que foi um 
baita cara também, um baita político que o município teve, ia pescar na fazenda do Edom 
no pesqueiro e comia ovelha junto e conversavam juntos, sabiam a diferença de fazer 
política e de amizade, e assim fica triste, mas fica refletindo, de pouquinho vai se indo 
esses grandes líderes, já foi o Seu Edom, já foi o Seu Lívio Ferreira Leite, agora foi o seu 
avô Lyone que descansou, então não tem o que falar sobre o que o seu avô Lyone fez, 
que já foi falado na Moção, já foi falado nas homenagens. Fala para os companheiros 
PDTistas, não quis falar no dia do velório do seu avô, porque tem uma preocupação 
muito grande, ele sabe o que pensa e sabe o que sente, mas tem muito medo que as 
pessoas enxergue aquilo ali como uma maneira diferente, e o Vereador ficou com muito 
medo das pessoas querer usar um momento de tristeza para ele se sobressair sobre o 
falecimento do seu avô, se exaltar, ele não queria isso e nunca quis isso, acha que tem 
que fazer o nome da gente, zelando e respeitando as pessoas, por isso que não falou, mas 
acha que o PDT perdeu um grande líder, uma grande pessoa, e tem que tocar o barco 
agora para esse velhinho, e tem tudo para tocar esse barco, agradece os companheiros 
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Vereadores do PDT, Vereador Iuri, Vereador Arimar, Vereadora Rosileti, pela mensagem 
de carinho, pela força que lhe deram, que lhe ligaram, se fizeram presente, outros não 
conseguiram, agradece a essa família PDTista pelo apoio e por estarem juntos com eles, 
com a sua família, também agradece ao Prefeito Nato, seu vice João Paulo, que tiveram 
no velório do seu avô, mandaram uma coroa para o seu avô nesse momento tão difícil 
para a família, esse carinho sempre é bom, a todas pessoas que mandaram mensagem, 
e agradece também aqui a Terezinha, que está a 26 anos com eles na casa lá, ela começou 
trabalhar na sua avó Neiva já faz 26 anos, pela atenção que teve com o seu avô Lyone, 
pelo carinho, então o seu muito obrigado por tudo, agradece a dona Senilda, mãe do 
Julho, que trabalha na Prefeitura, pelo carinho, a Rosane Tuchtenhagen, que foram as 
pessoas que tiveram com o seu Avô Lyone no final da sua vida, batalhando pela vida 
como todo mundo sabe, e aqui de público não pode deixar também de, não sabe se a 
palavra certa seria agradecer ou parabenizar, mas enfim, agradece tudo que o seu tio 
Rogério, o Vereador chama ele de Bozó, o seu apelido carinhoso que chama ele, pelo 
carinho e pela atenção que ele teve com o seu avô Lyone, nesses últimos tempos de vida 
do seu avô Lyone, o seu tio Rogério não tinha hora para estar junto com o seu avô Lyone, 
para estar tratando, para estar correndo, quando o quadro já era quase irreversível o 
Bozó ainda achava que podia reverter, que o seu avô Lyone ainda podia viver, então 
Deus vai pagar isso que ele fez, seu muito brigado, seus parabéns pela conduta que ele 
teve com seu avô Lyone, pelo empenho, pela garra, que Deus lhe dê em saúde, em dobro, 
tudo aquilo que fez pelo seu avô, achou o gestou tão bonito e aqui de público parabeniza 
essa pessoa que teve um gesto tão bonito e tão honroso com o pai dele, honrou o velho 
até o final da vida. Fala que, esse Vereador aprendeu muito com seu avô, o seu avô Lyone 
falava umas coisas, e o Vereador tem só tem 3 anos de política e algumas coisas já 
aconteceram, a visão política que o velho tinha era incrível, um dia eles conversando e 
o seu avô Lyone lhe disse: “Meu filho se um dia tu ir a candidato a Prefeito”, coisa que 
ele não tem intenção de ser e não vai ser na próxima eleição, mas ele lhe disse: “Tu faz 
uma pesquisa, e se tu fizer e perder na pesquisa, tu não teima, que toda vez que eu fiz 
pesquisa e teimei, que perdi, que eu achei que virava, eu perdi, toda vez que eu ganhei, 
eu ganhei, e naquela época eu tinha colegas Vereadores que eram da situação conosco 
aqui, que fizeram uma pesquisa uma vez, que acertaram até os Vereadores eleitos na 
pesquisa”, entre tantas coisas que ele lhe falou, mas quando conversavam viajando, isso 
lhe chamou atenção e o Vereador guarda que hoje ele viu, fizeram uma pesquisa nessa 
última eleição, a primeira que participou e deu exatamente como se falava, então 
aprendeu com os acertos do seu avô e também aprendeu com os erros, é com os erros 
que a gente aprende mais ainda para não cometer os mesmos erros e esse Vereador tem 
certeza que não vai cometer, porque o seu avô foi Vereador e duas vezes Prefeito, nunca 
perfeito, ninguém nunca vai ser perfeito, então ele também errou, mas acima de tudo 
era um baita homem, um baita cidadão que merece todas as homenagens que teve e que 
vão ter ainda, por tudo que lutou e batalhou no nosso Amaral Ferrador. VEREADOR 
ELISANDRO DE ABREU GAMA: Agradece ao Vereador João Carlos, o Vereador Régis, 
Doutor Renato que se fizeram presente na reunião do censo que teve hoje pela manhã, 
ligou para eles, não pode se fazer presente. Fala que, esteve na Conferência de Saúde, 
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ele, o Vereador Iuri, Vereadora Rosileti, então ali eles observaram vários assuntos e 
chega numa conclusão que a nossa saúde aqui, experiência aqui de Amaral, a nossa 
saúde peca muito as vezes em não ter um Médico efetivo no posto, não está dizendo que 
não tenha Médico, mas aquele Médico que acompanha os pacientes, que acompanha as 
gestantes, viram também alguns discursos referente aos seus salários, também concluiu 
assuntos que não cabe só ao Psicólogo, Psicólogo Yuri um ótimo profissional, 
conversaram muito e disse ele que as vezes não cabe só a ele receitar medicação, porque 
as vezes a medicação é cara e a pessoa as vezes é muito humilde e não consegue 
solucionar aquele problema, então foi vários assuntos que eles debateram ali, e viu as 
dificuldades que o nosso município encontra, sabe que não é só no nosso município que 
a dificuldade na saúde é abrangente, então vê que a gente tem muito a aprender, esteve 
também conversando com o Paulo Cezar a respeito dos Médicos, ele disse que em breve 
vai solucionar esse problema, e acredita que solucione, porque a nossa comunidade 
precisa, as gestantes estão indo para outros municípios, a nossa comunidade precisa de 
um acompanhamento Médico, então ficou muito feliz de ir na Conferência juntamente 
com os seus colegas, e sempre aprende. Deixa uma homenagem em comemoração ao dia 
21 de março da Síndrome de Down, e lê uma mensagem: “É uma data de conscientização 
global para celebrar a vida das pessoas com a Síndrome e para garantir que elas tenham 
as mesmas liberdades e oportunidades que todas as pessoas. É oficialmente reconhecida 
pelas Nações Unidas desde de 2012, a data é escolhida representada e triplicada no 
vigésimo primeiro cromossomo que causa a síndrome. E a Câmara de Vereadores que 
está sempre engajada com as campanhas de conscientização e primando sempre pelo 
maior conhecimento e informação da população sobre as questões de saúde, não 
poderia deixar está data tão importante passar em branco, já que temos no nosso 
município pessoas portadoras da Síndrome de Down”, então eles como Poder 
Legislativo não poderia de não relembrar, vê a Lisandra lutadora com o Samuel, a Dona 
Gereci com o Raniel, a Neuza com o Guga, o Guga hoje é Professor, é educador, acha que 
a mulher dele também acha que ela ocupa algum cargo, acha que ela cantora, então vê a 
grandiosidade que eles tem, eles tem um papel muito importante na sociedade, que é as 
vezes se entrosar com os outros, então tem que parabenizar também as Professoras que 
estão sempre ali dedicada a esses alunos tão importante quanto os outros, então fica 
aqui o seu agradecimento, eles iriam fazer uma homenagem melhor, mas por força 
maior, na última segunda não deu para fazer alguma coisa melhor, mas fica aqui essas 
palavras e com certeza o que depender desse Vereador está sempre à disposição. Fala 
que, foi procurado pelo Cláudio, ele até lhe sugeriu que podia falar o nome dele, o 
Cláudio Arena, a respeito de um cascalho, passa para o Líder do Governo, que entra no 
Cláudio e passa pelo Cláudio, ele lhe disse com essas palavras, que quando estavam 
precisando para fazer o calçamento, a estrada era uma maravilha, ele já pediu para o 
vice Prefeito e não foi atendido, a respeito também de uma caçamba de cascalho, que faz 
tempo que ele vem pedindo para arrumar aquela passada, que também foi uma ajuda 
que ele deu e não está sendo atendido. Fala que, o Tio Chico da Terma também lhe pediu 
uma aguada, que ele já faz tempo que vem pedindo e não está solucionado o problema. 
Fala que, a Nara na entrada da Goiaba também, ela pediu que se fosse possível que 
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passasse a roçadeira ali, que a dificuldade está muito grande a visibilidade dos 
condutores, que é uma entrada muito braba, se fosse possível solucionasse esse 
problema. VEREADOR ARIMAR NUNES DE FREITAS: Fala desta grande liderança que 
perdemos no nosso município, manda os seus sentimentos, o seu abraço a toda família 
de um grande amigo que foi o Seu Lyone, ficaram muito triste, ele e a sua esposa, porque 
sempre tiveram uma grande amizade e perdemos uma liderança, um fundador do nosso 
município de Amaral, um dos fundadores do PDT, acha que o maior líder do PDT, mas 
está perca não foi só o PDT que perdeu, foi o nosso município, o povo de nosso 
município, porque Seu Lyone sempre teve uma grande amizade com todos os partidos, 
com todas lideranças, uma pessoa muito séria, muito correto, que fez um grande 
trabalho aqui no município, e o Vereador teve o prazer de estar junto com ele em todas 
eleições, sempre trabalhou junto com ele, sempre ajudando, nunca teve cargo nenhum 
na Prefeitura, nunca trabalhou na Prefeitura, mas sempre acreditou muito no trabalho 
dele, e por isso trabalhava com ele todas as campanhas, nas ganhas, nas percas, as vezes 
com o carrinho velho que tinha colocando som, então foi desde do começo, na Coxilha 
como o Vereador Moises falou, quando começou o PDT, os primeiros acha que dá 
Coxilha, um dos primeiros foi o seu pai, a sua mãe e sua família, e seu Amaro Nunes e a 
família do Seu Amaro Nunes, então naquele tempo o PDT não tinha aonde fazer um 
comício na Coxilha e fazia na propriedade dos adversários, onde tem um no salão do Seu 
Albertino pela amizade, eles não eram do mesmo partido, mas sempre tiveram uma 
grande amizade com o Seu Lyone, então foi uma pessoa que sempre acreditou que ele 
poderia fazer muita coisa e fez pelo nosso município, e com trabalho sério, correto, que 
acha que até hoje nunca ninguém pode falar nada que ele fizesse de errado ou qualquer 
coisa de mal quando foi Prefeito, porque sempre trabalhou com muita honestidade e 
muita seriedade, porque muitas das vezes teve no gabinete conversando com o Seu 
Lyone e sabe como é que era o jeito dele trabalhar, muitas vezes foi a Porto Alegre com 
ele, então conhecia ele desde do Vereador gurizão novo, sempre esteve junto em todas 
as reuniões, reuniões do diretório que o Vereador nem fazia parte, mas sempre estava 
junto, sempre era convidado, ele sempre esteve lhe incentivando e o Vereador está na 
política hoje foi através do Seu Lyone, que sempre lhe forçando para concorrer, teve 
uma eleição que foi o Vereador e o Darlei, não teve jeito não conseguiu escapar e o 
Vereador concorreu a vice Prefeito, e depois disso concorreu a duas vezes Vereador, se 
elegeu as duas vezes, então ele sempre tentou muito que o Vereador entrasse na política, 
acreditava muito no Vereador, como sempre o Vereador acreditou nele também, é uma 
grande perca para todo nosso município, tem hoje o seu colega Vereador Moises, que 
tem certeza também que vai ser um dos líderes, que siga aquele trabalho do Seu Lyone 
correto e honesto como sempre foi, então deixa os seus sentimentos e o abraço a toda 
família, e essa família toda sabe, não pode se fazer presente, Vereador Moises sabe disso, 
mas já falou para o Vereador porque não pode comparecer, mas a família toda sabe que 
esteve sempre junto com eles, então pede desculpas que não se fez presente, mas já 
conversou com o Vereador, não pode comparecer, mas seus sentimentos, foi uma 
grande perca, ficou muito triste, perdeu um grande amigo, desde de guri foi um amigo 
que teve, e quando precisou dele também sempre esteve junto com o Vereador, então 



 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

Câmara Municipal de Vereadores de Amaral Ferrador 
Rua Simão Barbosa, 654 – Centro – Amaral Ferrador - RS 

Cep: 96.635-000    Fone/Fax: 51 3670 1144 

 11 

seu grande abraço a essa família, muita força. Parabeniza o Dereck pela passagem dos 
seus 2 aninhos ontem, o pai Ézio e a mãe Sônia, foi uma grande festa, teve o prazer de 
estar junto com essa família, uma grande recepção, gente muita amiga, seus amigos de 
muitos e muitos tempos, então estão de parabéns e um grande abraço a toda família do 
Dereck. Fala que, lutou tanto que começasse a escolinha de futebol aqui em Amaral e 
agora está começando graças a Deus, as crianças precisam e nosso município é um 
município que gosta muito de esporte todas as pessoas, é masculino, é feminino, e agora 
vai começar uma escolinha, já tem o professor, espera que essa escolinha dê muitas 
alegrias aqui, nosso município que dispute Campeonatos, então agradece ao Prefeito, 
conversou várias vezes, fez vários pedidos sempre pressionando para que isso 
acontecesse, seus colegas também, e agora se Deus quiser bem em breve vai estar essa 
gurizada treinando e jogando muitos jogos fora e aqui também no nosso ginásio de 
Amaral. VEREADOR REGINALDO DA SILVA VARGAS: Parabeniza a sua mãe pela 
passagem do seu aniversário no dia 24 do corrente mês, que essa data se repita por 
muitos e muitos anos entre eles, aquele abraço que já lhe deu bem apertado hoje estende 
aqui na Casa Legislativa. Pede desculpas também que não pode se fazer presente na 
Conferência Municipal de Saúde, pois estava no município de Encruzilhada do Sul, mas 
hoje pode se fazer presente na reunião junto com o colega Vereador João Carlos e o 
Doutor Renato, a reunião do IBGE, como o Vereador João Calos já comentou sobre a 
população que tem diminuído, isso é bastante preocupante e ele ainda não relatou os 
domicílios vagos, em 2010 eram 453 domicílios vagos, hoje são 865, é bastante gente 
deixando as casas, talvez bastante no interior que é no rural, saindo para estudar o 
jovem, os pais se aposentando vindo para cidade, mais perto da farmácia, do hospital, e 
o jovem já desacreditado está na cultura do tabaco, que é o forte do nosso município, 
estão migrando para outras cidades, então é bastante preocupante os números que vem 
apontando, as percas que o município tem tido de população. Fala que, ouviu o Vereador 
João Carlos comentando sobre uma emenda parlamentar do Deputado Lucas, isso é 
importante para o nosso município, uma máquina agrícola chegando de um Deputado e 
de uma oposição do Governo Municipal, assim como ele e o Vereador Ronivan já 
relataram na outra sessão passada, que está aí uma ambulância chegando através de um 
Deputado Federal, Covatti Filho, Progressista, agora o Vereador João Carlos anuncia essa 
emenda do Lucas Redecker, então isso mostra que eles são Vereadores oposição ao 
Governo, mas não oposição ao município, eles estão peleando com as melhorias, tudo 
aquilo que está dentro das forças dos Vereadores buscar juntos com os seus Deputados, 
estão fazendo, então parabeniza o Vereador João Carlos, ao seu Deputado, que isso é de 
grande valia para o nosso município. Deseja a todos uma ótima e abençoada semana, 
fiquem todos com Deus. VEREADOR IURI DA SILVA SOARES: Deixa suas felicitações ao 
seu compadre Deivid, a Josilene, pela chegada da Heloise, parabeniza o Deivid, Josilene, 
Paulo, Helena, Hiarley, parabenizando também a Rosane, Delamar, Cristiane, Emerson, 
toda a família festejando feliz com a chegada dessa princesa, e o Vereador teve o prazer 
de ser convidado junto com a sua esposa, com a Cauana, com o Lazaro, para eles 
poderem também integrar, fazer parte dessa turma que está ai para prestar tudo aquilo 
que necessário para essa grande menina, que vai dar muito orgulho para todos eles, tem 
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certeza, que ficaram muito feliz com a chegada, com tudo isso, também estão esperando 
a sua menina chegar, para eles cada vez mais ficar feliz e poder tornar a sua família cada 
vez mais unida e feliz, e deseja mais uma vez os parabéns a toda essa família que citou 
aqui, a chegada da Heloise, com certeza vai ser uma linda moça responsável e vai trazer 
muitas alegrias para toda família. Fala que, fez um pedido já esses dias publicamente 
aqui, já fez na prefeitura municipal sobre uma roçada, que o seu amigo Gilmar, deixa um 
abraço já para a Gislene, para sua amiga Zoa, Tadio, todo pessoal que lhe pediram já essa 
roçada, pediram que o Vereador entrasse em contato com a Prefeitura Municipal, e o 
Vereador entrou em contato com o Prefeito, hoje mesmo mais uma vez cobrou ele sobre 
esse assunto, não sabia que ele estava em Brasília, ele disse: “Não, vou chegar sexta-
feira, nós vamos ver isso aí, já vamos resolver, tem outros trabalhos para ser resolvido 
na Goiaba”, seu amigo Gilmar, pessoa que tem um grande carinho que lhe solicitou e 
merece essa roçada que vem por baixo, faz a volta desce no Sadinir, sai lá em cima no 
Paulo, ele pediu a respeito do transporte escolar também, para poder fazer essa  roçada 
e deixou registrado, foi semana retrasada, que semana passada não tiveram a sessão, e 
deixa aqui então mais uma vez este pedido ao Governo Municipal, e registrar também 
para os amigos que estão acompanhando o seu empenho, sua sensibilidade para 
realização desse trabalho. Fala que, hoje aprovaram um projeto de grande valia, e 
acredita que vai dar o respaldo necessário para a nossa Brigada Militar, que possa cada 
vez mais fortalecer nossa segurança, dar respaldo e incentivo para que eles possam 
estar se empenhando com a segurança do nosso município, o Vereador falou aqui na 
discussão do projeto, sobre o quanto é importante a nossa segurança pública, quanto é 
importante a saúde, e só vai saber que a saúde e a segurança é tão importante, quando 
precisar, então aqui tiveram do lado, teve junto, para poder resolver e olhando de 
maneira sensível a respeito da nossa segurança do município, que graças a Deus hoje 
tem um controle muito grande, e o município teve nos períodos de dificuldade, os 
períodos que aconteceram algumas barbaridade, podem dizer assim, mas a nossa 
segurança, nossa Brigada Militar, Policia Civil, enfim, dos órgãos competentes a nossa 
segurança fizeram um grande trabalho, um grande empenho junto a suas lideranças que 
estão à frente para poder resolver, e mais uma vez aqui a Câmara de Vereadores deu 
uma prova, que também está junto com a Brigada Militar e quer cada vez mais fortalecer 
a segurança do nosso município, assim como foram procurados, hoje esteve aqui na Casa 
a Deline, também o Comandante Zeno, junto com o Comandante que estava em exercício, 
o Dias, que eles conversaram, trocaram ideias aqui, e sempre em prol da segurança do 
nosso município, a Câmara de Vereadores de Amaral Ferrador está junto para o que der 
e vier, junto para dar uma melhor segurança para os munícipes, moradores de Amaral 
Ferrador. Fala que, deixa aqui, como se manifestou também quando foi colocado a 
Moção de Pesar sobre a perda que tivemos do grande Líder, um dos grandes nomes de 
Amaral Ferrador, do Seu Lyone, e aqui já citou em outra oportunidade, mas da mesma 
forma que o Vereador João Carlos se referiu que, tem grandes assuntos, várias histórias, 
não tem histórias como eles para serem contatadas, mas tem um carinho muito grande 
que vem de berço, vem de história, vem de trabalho, de comprometimento, de fidelidade 
com esse partido que hoje está à frente, e o Vereador sempre disse e se torna até 
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repetitivo, mas é uma das coisas que vai carregar para a sua vida, que tem um orgulho 
de ser PDT, nasceu, se criou e está seguindo a sua carreira dentro do PDT, tem o maior 
carinho, e quer seguir a sua vida, se Deus quiser, junto ao PDT, junto a esse partido, junto 
a essa sigla, que se emociona em falar em nome desse partido, desde de berço aprendeu 
e sempre desde de berço veio junto a esse partido e não foi através de conveniência, foi 
através, porque conhece a história, gosta e criaram grandes amigos através dessa sigla, 
mas sempre deixou bem claro que nunca teve este ranço político com ninguém, da 
mesma maneira que tem um grande respeito pelos demais partidos, pelas demais 
religiões, enfim, acha que o ser humano tem o seu direito de escolha, acha que cada um 
tem o seu ponto de vista, e é provado mundialmente que, pode errar, pode fazer o 
errado, vai ter um Advogado para se defender e ter a sua versão, mas a verdade ela é 
única, e a verdade sempre vai prevalecer, hoje ou amanhã a verdade aparece, e dentro 
do campo de discussões que eles tem aqui na Casa, geralmente cada uma tem as suas 
opiniões, cada um tem o seu ponto de vista, e tem que aceitar as opiniões dos colegas, 
tem que ouvir, aqui vivem numa cidade aonde há democracia, num país onde há 
democracia, então cada um tem a sua opinião, mas sempre diz que independente de 
Vereador aqui nesta Casa ou de cidadão na rua, sua conduta é a mesma, a sua forma de 
pensar é a mesma, não é porque ele é político que aqui dentro da Casa faz um escarcéu 
e na rua sai de bem, ele não procura ser assim, ele procura o seu ponto de vista ser único, 
a sua conduta ser única, e acredita que circunstâncias todos nós vamos errar, num fator 
nós erramos, outros nós acertamos, mas o realmente em todos aspectos, em todos 
acontecimentos o que vale é o bem, é poder agir de maneira correta, agir com 
sensibilidade com as pessoas, com carinho e procurando entender a realidade, é o que 
procura e vai ser o que vai procurar fazer aqui nesta Casa, ele sabe que desde do dia que 
se elegeu, algumas pessoas não gosta da forma dele trabalhar, algumas pessoas não 
gosta da maneira que o Iuri é, algumas pessoas gostariam que o Vereador fosse um 
pouco mais forte, mas cada um tem o seu ponto de vista, seu ponto de vista é esse, vai 
trabalhar dessa forma, nem Deus agradou a todos, e ele não tem essa preocupação de 
agradar a todos, preocupação que tem é de fazer o seu trabalho, mostrar que está no 
caminho certo, que a sua maneira de trabalhar foi essa, e se ele se espelha em alguém, 
se espelha no nosso patrão maior lá em cima, porque todo mundo conhece a história de 
Deus e sabe que nem ele que é o maior agradou a todos, não vai ser nós aqui na terra 
que vamos agradar, então o seu trabalho segue dessa forma, sempre agradece as 
pessoas que lhe procura, sempre procura fazer o correto e dá atenção a todos, e quem 
lhe procura sabe do que está falando, e vai seguir dessa forma, é esse o seu trabalho, 
com os pés no chão, com carinho com as pessoas, com respeito, com compreendimento, 
é esse o seu trabalho aqui na Casa, é essa a sua maneira de agir lá fora, é essa a sua 
maneira que vai estar num evento, é dessa maneira que vai ser sempre encontrar o Iuri, 
dando atenção as pessoas, podendo resolver os problemas, não precisa fazer aqui na 
Casa, chegar amanhã e dizer assim: “Bah Iuri, tu foi mestre, tu foi bem, tu deu um grande 
debate”, não é isso que quer, não está aqui para apresentação para ninguém, está aqui 
para trazer resultados, para mostrar resultados para o município, para as pessoas, quem 
faz o bem sem olhar a quem é recompensado, hoje ou amanhã, é esse o seu trabalho. 
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Agradece pela oportunidade, nosso patrão celestial está aqui na Casa em mais uma 
sessão da Câmara, poder sempre fazer pelas pessoas. Deixa um abraço a seu compadre, 
também seu amigo Alef, Milene, esteve presente no aniversário dele, teve um convite 
especial do seu amigo, esteve por lá, deixa um abraço para eles especial. Fala que, está à 
disposição do povo amaralense, independente de uma forma ou de outra, oportunizado 
ou não, procura sempre poder fazer o correto, fazer o certo pelas pessoas. Deixa um 
recadinho, que amanhã 10:00 horas da manhã, estarão na rádio São José falando um 
pouquinho do evento que vem por aí, mas uma edição do Duelo do Amaral, mais de R$ 
15.000,00 reais em prêmios na vaca mecânica, terá laçadores de altíssimo nível mais 
uma vez em Amaral Ferrador, já estão na marca de mais de 100 inscrições para o Duelo, 
peleando junto com a  gurizada e trazendo o que há de bom para poder as pessoas se 
sentirem confortáveis fazendo aquilo que gosta, e fica um convite já para todo pessoal 
independe se gosta ou não gosta, tem praça de alimentação, vai ter vários atrativos junto 
a este torneio que paga uma premiação que nada mais é de sensibilidade, uma 
premiação de reconhecimento com quem gasta numa agropecuária cuidando de um 
cavalo, quem gasta com a ferração de um cavalo, não é fácil, nada é fácil hoje, hoje para 
manter um cavalo gasta R$ 300,00, R$ 400,00 por mês, então quando se apresenta tem 
que ter um incentivo e esse incentivo estão dando através desse evento, 10:00 horas da 
manhã amanhã estará por lá comentando, falando tudo, já agradecendo uma equipe que 
está engajada, que é várias pessoas junto para realização do evento. Deixa um abraço 
apertado e sempre à disposição do povo amaralense. VEREADOR RONIVAN 
FONTOURA BRAGA: Solicita ao Executivo Municipal dois pedidos, primeiro, que seja 
colocado um cascalho na propriedade do Seu Oni e da Aldomira no Rincão dos Freitas, 
cascalho esse que alguns anos vem solicitando e vem pedindo, e não sabe porque até 
agora não conseguiram a colocar uma caçamba de cascalho aonde dá acesso a estufa do 
Oni e da Aldomira, produtores, pessoas que contribuem com os seus impostos, tem 
grande produção e não conseguem ter um incentivo por parte dessa Administração, 
alguns anos vem cobrando e solicitando, assim como a aguada do Chico, também a 
alguns anos que vem solicitando e não é feito. Fala que, seu amigo Ércio lhe mandou uma 
mensagem, solicitando que seja feita a abertura, encascalhamento e o bueiro daquela 
estrada que dá acesso ao Seu Idálio, que dá acesso a outros produtores como o Fabinho 
e outros que tem ali, moradores que necessitam daquela estrada, mas pela situação que 
está vendo, talvez hoje ou amanhã, com certeza, amanhã, depois de amanhã não será 
resolvido, porque disse o colega que lhe antecedeu, que o Prefeito está em Brasília, e 
assim que voltar de lá que vai atender alguns pedidos, e o Vereador pergunta, e o 
Secretário temos para que? Para bonito? O Prefeito não estando no município, mas tem 
que ter o seu representante, alguém tem que responder pela pasta, não pode focalizar 
tudo somente no Prefeito, está lá em Brasília para cuidar dos compromissos lá, mas que 
os Secretários cuidem aqui, não pode parar o andamento do município simplesmente 
porque o Prefeito está viajando, aí fica difícil. Fala que, foi procurado por algumas 
pessoas, e alguém que está viajando pelo hospital a serviço com atraso nas suas diárias, 
nos seus recebimentos pelo serviço prestado, e funcionário já falando em parar de 
trabalhar porque não recebem quando viajam, até inclusive fizeram um pedido aqui, 
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pedindo uma prestação de contas do hospital para ver como está o repasse. Fala que, 
falar em trabalho de resultado, a sua bancada tem um trabalho de resultado, hoje 
principalmente na área da saúde, o slogan da campanha do seu Deputado Covatti filho, 
é trabalho de resultados, e esse resultado está acrescendo aqui em Amaral, está 
aparecendo aqui em Amaral Ferrador, já conquistaram uma ambulância como nunca 
teve dentro do município e hoje tem, trazida pela bancada do Progressistas e com o 
auxílio e a emenda do Deputado Covatti filho, e agora vai ter outra ambulância, naquela 
veio R$ 250.000,00 para aquisição da ambulância e agora mais R$ 332.000,00 vai estar 
chegando aos cofres públicos para aquisição de outra ambulância, isto é trabalho de 
resultado, e se eles não fizessem isso talvez hoje os queridos munícipes que precisassem 
da saúde, estariam andando não sabe de que forma, talvez dentro de um carro, porque 
as ambulâncias que tinham no município, não tinham mais condições de rodagem, 
porque este Governo não investe em saúde no nosso município, este Governo não dá 
bola para a saúde, a questão de saúde é segundos planos, prova disto que a recém o 
Presidente se manifestava e dizia que o Assessor Jurídico da Prefeitura disse que agora 
vão resolver a questão dos Médicos, e o Vereador diz para o Presidente que, acha que 
não vão resolver, ou bem provável que talvez agora com eleição, já está ai a nova eleição, 
vão tentar dar uma mascarada, mas se já passaram 6 anos e não fizeram praticamente 
nada pela saúde, a única coisa que sabem é trocar de Secretário todos os anos, as vezes 
não dura um ano, a saúde se chega ali, e o Vereador foi procurado por várias pessoas, 
chegam na parte da manhã, querem saber como que está a marcação de um exame ou 
de uma consulta, “Ah, a pessoa responsável dessa área só vem de tarde”, como assim só 
vem de tarde? Não é 40 horas que tem que ser comprido, como assim? Na área da saúde 
não tem essa, do responsável dessa área só vem de tarde, o responsável dessa área tem 
que estar ali o dia todo, o Vereador lembra da Angelita quando trabalhava na saúde, 
trabalhava o dia todo e parte da noite e da madrugada, não tinha horário, não tem essa 
só vem de tarde, só vem de manhã, o funcionário que é responsável pelas marcações de 
consultas, pelos agendamentos, por tudo, tem que estar ali o mínimo 8 horas por dia, ai 
fica difícil deles não querer falar, mas tem que falar, porque eles são cobrados pela 
população, e as pessoas que chegam ali é sempre o mesmo assunto, que a pessoa que é 
responsável por isso só vem a tarde, inclusive com ele isso já aconteceu, então é muito 
difícil. Fala que, o nosso município agora parece que está mais importante, agora está 
passando na RBS, e o Vereador não ouviu ninguém falar sobre esse assunto, mas ele tem 
que falar, nosso município está passando na RBS, e isso vem de encontro com que ele 
cobra aqui, que os Vereadores as vezes cobram, a questão que a saúde não funciona no 
nosso município, a RBS esteve aqui, porque Amaral Ferrador não atingiu o índice de 
vacina da COVID-19, e não adianta o Prefeito ir para a rádio e culpar a população, que 
como foi e disse ele que o culpado é a população, mas como assim o culpado é a 
população? Se tem uma Administração, tem que haver programas de Governo, tem que 
haver sensibilidade com as pessoas, tem que haver explicação para as pessoas, porque 
o tempo que muitas vezes que ficam fazendo conversa fiada nesse programa da quinta-
feira, porque não usam aquele espaço ali para mostrar para a população, tem que se 
vacinar por isso, por isso e por isso, tem que conscientizar a população, tem que 
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conscientizar as pessoas, não basta irem para o face e botar lá: “Ah, vamos abrir o 
agendamento aqui para fazer vacina”, que agora depois da RBS parece que agora estão 
botando de vez quando, “Ah, está aberta agenda aqui para a vacinação”, não é assim que 
funciona, tem que haver programas exclusivo de Governo, programas que vá 
conscientizar, que vá mostrar para a população o porque tem que se vacinar, tem que se 
vacinar e porque tem que se vacinar, porque as pessoas ficam com o pé atrás, alguém 
diz que as vacinas não são boas, alguém diz que tem que se vacinar, isso cria uma 
interrogação na pessoa que está em casa, no seu lar, que está ouvindo através radio, 
atrás do facebook que vê uma notícia, a pessoa fica: “E agora quem é que está falando a 
verdade? Eu tenho que me vacinar ou não devo me vacinar.” Então o Governo se 
interessasse com está questão da saúde, colocariam ali um programa de 
conscientização, uma pessoa mobilando a sociedade e mostrando porque tem que se 
vacinar, então está ai a RBS, e talvez até tivesse que voltar de novo, porque não sabe se 
é resultado disso que agora parece que o Prefeito anda querendo brigar nas casas, para 
a Vila do Zeferino, porque andam querendo brigar, não sabe se anda com facão na mão, 
o que é, então isso não é comportamento de uma Administração, porque isso reflete na 
Administração, o que vem acontecendo algumas coisas no nosso município é reflexão 
do maioral que tem lá, ele que dá as tintas de como tem que ser feito as coisas, então 
precisa avançar o nosso município, não é de graça que o número do IBGE que saiu, a 
redução que esta dando do povo no nosso município, nosso povo está indo embora, não 
querem ficar mais em Amaral, porque ficar aqui para quê? Para serem culpados de tudo 
que acontece no município, tudo que acontece de errado, culpado é a população, as 
pessoas são culpadas. Fala que, a água que a própria Vereadora da situação disse, que 
mais de 20 dias o Seu Claro sem água, dito por uma Vereadora da situação, não é 
oposição, ai vão para  a rádio, vão para os programas e dizem que está tudo a mil 
maravilha e que o povo está mentindo, que os Vereadores estão mentindo quando 
cobram, mas a própria Vereadora da situação disse que tem lugares mais de 20 dias sem 
água, o culpado com certeza é o Chiquinho que agora não é mais ele que está ali, então 
deve ser ele o culpado de tudo, assim como a questão das pontes, que fazem num dia, 
em dois dias fazem um ponte nova, e eles estão cobrando a meses já uma parte de ponte 
que tem que ser feita nova no Arroio do Ladrão, e que até hoje a população continua 
passando por cima de uns remendos que fizeram, assim como remendaram no Rincão 
dos Freitas, fizeram uns remendos, falou com moradores ali e eles disseram: “Não, ali 
não dá para considerar uma ponte, foi feito um remendo”, então não adianta botar nas 
redes sociais, falar no programa da rádio pago com o dinheiro do povo, se exaltarem, 
disserem que resolvem tudo, que fazem tudo e na prática não fazem nada ou quase nada, 
então é lamentável que tem acontecimentos como teve da RBS está em nosso município 
dizendo e afirmando, e ali não é o Vereador que diz, foi a repórter, que Amaral Ferrador 
está um dos primeiros, mais de cima para a baixo, daqueles que menos vacinou, e isso é 
lamentável e mostra o interesse dessa Administração na área da saúde, e eles estão 
ajudando, duas ambulâncias em dois anos, então se não fosse isso não sabe como que 
iriam estar andando os nossos munícipes, deslocando para os lugares. Fala que, como 
dispensaram os momentos de líder, deseja uma boa semana a todos, que tenham todos 
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uma ótima e abençoada semana, e que na próxima segunda-feira possam estar aqui 
novamente trazendo os problemas do nosso município, procurando a mostrar algumas 
soluções também como eles vem fazendo, seu muito obrigado e tenham todos uma boa 
e abençoada noite. MOMENTO DE LÍDER: Em acordo, todos os Vereadores presentes 
dispensaram o Momento de Líder. Antes de encerrar a sessão, o Presidente concedeu 
um minuto para o Vereador João Carlos fazer um breve comentário. O Vereador João 
Carlos manda um abraço para o Galatto, Daiane e para o Edio que estão na escuta. Fala 
que, acabaram esquecendo, todo mundo falou e acabaram esquecendo da final do 
gaúchão, aos companheiros gremistas e aos companheiros do Caxias, pelos últimos anos 
no gaúchão, pela primeira vez viu dois times do interior chegar forte na final, e quase 
que também o Grêmio fica pelo caminho, e o Inter ontem acabou ficando pelo caminho, 
acha que o clube em si não, um clube que merece todo respeito, mas parte da torcida 
ontem tem certeza que envergonhou e muito os colorados, teve cenas repugnantes, mas 
vida que segue, que seja agora uma boa final entre o Caxias e o Grêmio. Deseja a todos 
uma boa semana e fiquem com Deus. Antes de encerrar a sessão o Presidente diz que, o 
João Carlos deu uma falada nos Gremistas e nos colorados, mas o que vale a pena mesmo 
é ver um bom futebol e não uma pancadaria, mas cada com os seus problemas. Nada 
mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a Sessão convocando os senhores 
vereadores para a próxima segunda-feira no mesmo horário e local de costume. Para 
constar eu João Carlos Coelho Martins ..................................................................... Secretário 
lavrei a presente Ata que vai assinada por mim, pelo Senhor Presidente e demais 
Vereadores presentes. 
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